
据介绍，依照教育部设想，全

国统一高考将只进行本科考试，专

科招考将下放到各省，一些学生如

果愿意报考高职高专，将不用再参

加全国的统考，这样有望减轻考生

和家长的高考压力。

对此，作为教育部“高校招生

考试改革的理论与实践研究”首

席专家，刘海峰对高考改革一直

持谨慎态度。他认为，高考改革

是一个非常慎重的工作，不应“动

作太大”。刘海峰介绍说，这种

本、专科分开高考的模式，十几年

前就有人提过。2002年广西曾试

验过，但最后以失败收场。所以

本、专科分开考可能会增加学生

学习负担。

刘海峰建议，一定要先试点，

然后在试点的基础上，再决定是否

在全国铺开。

（下接D5版）

著名高考研究专家刘海峰来皖回应高考四大焦点话题

不赞成本专科分考或“一年多考”

高考本、专科会不会分开考？高考试题是难一点好

还是容易一点好？……日前，厦门大学教育研究院院长、

教育部考试中心兼职研究员、国内著名高考研究专家刘

海峰教授应邀为我省高考改革把脉，针对近期热炒的几

个高考改革热点话题，他认为，高考本专科不应该分开

考，并建议当前的自主招生应该统一命题，减少考生负

担。

星级记者 桑红青

话题一：本、专科是否要分开考？

问：您经常对老师强调，一个

孩子对于维斯特可能只是数百分

之一，但是对于一个家庭就是

100%，一定要找到适合孩子的学

习方法。这从一个侧面体现了维

斯特教育是在用良心做事，用爱

心做教育。作为维斯特的掌舵

者，您对这一份事业有什么样的

感情及认识？

答：正如您所说的那样，运营

一所教育机构的确是个良心工

程。四年前怀揣着对教育行业最

原始的理解，我带领着一帮年轻

人开始了寻梦之旅。四年的风霜

雪雨，花开花落，维斯特从最初的

八个人发展到现在的六十多人的

团队。这其中无论是同行还是社

会各界都给了我们很大的支持与

鼓舞，所以我们更应该用良心去

把我们所从事的工作做好，否则，

我觉得就是对我们梦想的践踏。

教育行业比起其他行业有其特殊

性，因为它在打造一个人的未来，

关乎一生，所以每想到此，我就会

觉得自己所做的事情无比神圣，

也无比自豪。

问：现在“一对一”教学都被

冠之以“个性化”教学，到底个性

在哪里？

答：其实所谓的“个性化”教

育，不是形式上的，不是简单的几

对几的问题，而是要体现在教学

方式上，就是老祖宗早就说过的

因地制宜，因材施教，说白了就是

什么样的方式能让孩子接受，我

们就用什么样的方式教孩子。其

目的就是一个：让孩子在尽可能

短的时间里，获取尽可能多的知

识，得到最大的提高。至于维斯

特个性化教育为什么选择“一对

一”，是因为我们认为，老师在给

孩子指导的时候，人数多了，不能

兼顾到每一个孩子，“一对一”是

最行之有效的。我们倡导每一个

孩子都有一套独有的学习方案。

问：维斯特的制胜法宝是什么？

答：现在市场上做“一对一”

的太多，良莠不齐。我们维斯特

之所以能够在众多的教育机构中

独树一帜，首先，我们的信念是

“做教育就是做良心”，对每个学

员都投入百分之百的精力，本着

认真负责的态度。其次是换位思

考，为家长“省时、省力、省心、省

钱”。在最短的时间内让学员快

速高效提分，节省了大量的时间、

金钱，更为家长省了很多烦恼。

两、三次课就提 30~40 分的例子

在维斯特比比皆是。再次，合适

的教学方法是成功的关键。“亦师

亦友”是我们很多老师和学员的

相处状态，老师只有和学生成为

朋友，才能知道学生喜欢什么，在

想什么，才能找准合适的学习方

法。最后，学员的提分效果是硬

道理，必须予以保证。我们和家

长签订协议生，没有效果百分之

百退费，这些都是要写到合同里

的。而且我们会针对不同学员用

不同类型的老师，如果不合适可

以调换，保证把孩子的成绩和学

习主动性提上去。总之，我们的

制胜法宝就是倾尽一切力量保证

孩子的提分效果和学习能力的提

高。

问：很快要中高考了，对于准

毕业生的复习工作有什么建议？

答：初高三的毕业生，时间确

实很紧了，但是只要合理利用时

间，找准切入点，成绩还是有很大

上升空间的。首先，需要找准自

己的定位。知道自己的学习处在

一个什么水平层次上，学习问题

出在哪里，薄弱点在哪里。其次，

重点攻克分值大容易掌握的薄弱

点，而一贯的优势知识点可以选

择性暂时放过。再次，全面梳理

知识考点，查缺补漏，在脑海中要

形成整体的知识架构和知识脉

络。最后，掌握一定的应试能力

和解题技巧，学会规范答题，防止

非智力因素失分。

问：这时候偏科情况还来得

及补上吗？

答：时间确实很紧，对于有偏

科现象的学生来说快速弥补、后

来居上，还是有可能的，但是方法

必须得当，不能玩虚的。一定要

熟悉学科的考纲考点和题型，做

一些典型的题目，确保基础题不

丢得大分。

问：面临中高考，很多学生都

很紧张，这种情绪应该怎样缓解？

答：其实很多考生都会出现

考试紧张的现象，严重的还会出

现瞬间失忆。这些说到底都属于

应试能力欠缺。我曾经说过：会

考试也是“一门技术”。我要求维

斯特的老师平时就注重学生的应

试技巧训练 ，把每一次“随堂练”

都上升到中高考的高度来要求。

我们的很多学员可以在任何环境

下顺利完成固化练习，中高考时

自然不会紧张，都习以为常了。

问：最后，请您谈一下对维斯

特未来的展望。

答：教育是一个特殊的行业，

因为它的产品是无形的。做教育

就是用有形的资源销售无形的产

品，但是这产品却是人人需要，家

家重视的。所以我对未来很有信

心。对于父母来说，孩子是第一

位的，而对于孩子来说，教育又是

第一位的。现在我们还做得不够

好，还有很多不够完善的地方，但

是我们拥有优秀的精英教师团队

和相应的全程服务团队，还有对

教育的一片热忱和尊重，更有想

做好教育的决心，所以未来的维

斯特一定是无比辉煌的！

风雨四年教育路爱与责任伴我行
——对话维斯特教育掌舵人王展

作为合肥市场上“一对一”辅导机构的领军先锋团队，维斯特教育创办四年来，受到了广大学生和家长的欢迎及社会的一致认可。维斯特教育掌舵人王展先生经

常对教师强调的一句话就是：一个孩子，对于维斯特，也许只是数百分之一，但是对于一个家庭就是100%，一定要找到适合孩子的学习方法，提高孩子的学习成绩，否

则，愧对学生，愧对家长，愧对社会，更愧对于自己所从事的这份职业。正是这份爱与责任，使维斯特教育逐渐成为“一对一”辅导机构的本土强势品牌。日前，笔者走

访了王展，以了解维斯特的四年风雨教育路。 潘妥
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